

# EL SIGLO VEINTIENO

## DIARIO CATOLICO

MADRID

Sábado 3 de Marzo de 1917

Redacción y administración:

Clavel, H. principal

Apartado de correos número 111

Teléfono núm. 2324

Segunda época.—Año XI.—Núm. 3.190

Fundado en 1875

### De elecciones

Celebrada la reunión anunciada de representantes de los pueblos del distrito de Azpeitia, en el Circulo Catolista de dicha villa, al objeto de designar los candidatos á quienes nuestros amigos deberán llevar con sus votos á la Diputación provincial de Guipúzcoa, fueron proclamados, por unanimidad y con grande entusiasmo, los señores

Don Ignacio Pérez Arregui

y

Don Francisco Alberdi y Artxe

Fuerza es que tributemos nuestro sincero aplauso por tan acertada designación.

La figura del joven diputado provincial guipuzcoano D. Ignacio Pérez Arregui, ha adquirido tal relieve en los cuatro años que viene desempeñando el cargo, que bien merecía los honores de la reelección. Abogado cultísimo y despierto, todos sus trabajos fueron solidísimos y fundamentados. Merced á su laboriosa gestión se dieron cima á asuntos muy complicados, que exigieron estudio concienzudo y meditado, condiciones todas que le granjearon una personalidad propia de tal significación, dentro y fuera del Palacio de aquella Diputación provincial, que su sustitución hubiera constituido un problema de muy difícil solución.

D. Francisco Alberdi y Artxe no ha sido diputado, no porque el partido no se hubiese fijado en él, sino porque prefirió previamente consociarse prácticamente todo el organismo municipal; alcalde prestigiosísimo de Azpeitia é industrial de no menos prestigio, su nombre es conocido en toda Guipúzcoa. A pesar de sus pocos años, en el mundo financiero es considerado por haber heredado aquel golpe de vista de su respetabilísimo abuelo D. Esteban Alberdi, que mereció ser llamado el Patriarca de Azpeitia y que fundó la importantísima industria de yute, que en manos de su nieto tanto auge ha adquirido.

No dudamos que ambos queridísimos correligionarios obtendrán un triunfo rotundo; pero menester es para ello que nuestros amigos de Guipúzcoa no se entreguen á una falsa confianza y se dispongan todos á acudir á las urnas, como un solo hombre, el día de la elección.

### En la Juventud Integrista de Madrid

Academia de debates.

Mañana domingo, á las siete y media de la tarde, continuará el debate sobre el tema *Realismo*, explicado el domingo anterior por el Sr. Jiménez, de la Juventud Integrista valenciana, en su brillante conferencia.

Mañana serán las impugnaciones que anunciamos.

En el Templo de la calle de la Flor

### Oraciones Sagradas

por el

Padre Alfonso Torres

El P. Torres terminó el domingo último la explicación del libro de Judith.

Dos advertencias hizo el orador antes de entrar á explicar el capítulo XVI. La primera, anunciando que en fecha muy próxima daré las conferencias prometidas acerca de las campañas de Holofernes para la cual tiene ya manuscritos y dibujos referentes á aquella época. En la segunda advertencia anunció el P. Torres que desde la próxima Lección Sacra empezará la explicación del libro de Ester.

Entrando en la materia del capítulo XVI distinguí tres puntos: el himno de alabanzas al Señor, que cantó Judith, los festejos públicos celebrados por los judíos y los típicos años de la heroína hebrea.

En el himno que Judith cantó al Señor, acompañada del pueblo, no hay ni una palabra que no nos revele algo, por lo que conviene para nosotros en cada una de ellas.

El himno entonado por Judith, es uno de los más hermosos que contiene la Biblia y uno de los que con más complacencia, seguramente, ha

oído el Señor, porque brotó espontáneo, sincero y amorosísimo de corazones que rebotaban gratitud.

El P. Torres estudia el misterioso significado de la frase «por anatema de olvido» que emplea el Libro Santo al hablar de la consagración que Judith hizo á Dios de las armas de Holofernes.

Expone después el orador los requisitos del hecho de Israel, durante tres meses, y cómo una vez terminados Judith se vuelve á Bethulia y sigue la misma vida de oración y recogimiento que antes de la victoria. Judith supo librarse del peligro del triunfo.

En todos los momentos alaba al Señor en verdad y sinceridad, en el hogar y en el templo, y lleva con ella al pueblo para que lo alabe también, ofreciéndole al Señor, por su parte, una vida inmaculada.

Durante la explicación del libro de Judith hemos visto brillar muchas y

diversas virtudes en la heroína hebrea; pero todas ellas tienen una nota común que las avalora: la sinceridad.

Esto es lo que nosotros debemos procurar en nuestra vida, la sinceridad y la verdad, huyendo de ser como los fariseos, sepulcros blanqueados.

### LO DE CARTAGENA

#### Nuevo cónsul alemán

POR TELEGRAMA

CARTAGENA 2.—Ha llegado el nuevo cónsul alemán en Cartagena, Wilhelm Boelke, hermano del famoso aviador alemán, muerto en la guerra.

Instantáneamente tomó posesión del Consulado que desempeñaba interinamente el capitán del vapor *Roma*, que se encuentra preso con motivo del hallazgo de los bultos sospechosos.

Véase en cuarto plana originales de interés.

## Recuerdos de Nocedal

LA DE LAS PLACAS

III

Tortas y pan pintado fueron las ensaladas y enjugados de que se quiso echar mano por gente de buen corazón en la causa contra la Masonería, al lado de los cableados, promesas, ofrecimientos, tomas y dadas que se pusieron en curso para evitar el nuevo espectáculo que iba á darse en Castellón, con motivo de la vista causa á que dieron lugar los acontecimientos esbozados anteriormente. Tres eran los procuradores católicos, D. Juan Antonio Martínez, D. Vicente Bellido y Alba, y D. Manuel Bort Sarra en quien el fiscal vió á los autores de los delitos de desacato á la autoridad, sustracción de un detenido, gritos subversivos y hasta sedición (que ya era ver) defendidos por D. Ramón Nocedal, D. Manuel Bellido y Alba, de Castellón, y D. Cristóbal Aicart, de Alcora. Los republicanos ó anarquistas procesados eran once y durante mucho tiempo allí mentaron la esperanza de ser representados y defendidos por los primeros espadas del foro, significados como revolucionarios, y así se decía que irían de Madrid los más famosos abogados de la minoría republicana, entre ellos Salmerón y Junoy; más adelante la causa de los escandalosos dejó de ser causa nacional y se convirtió en regional, y se publicó la noticia de que á los héroes de la jornada los defendieran los Sres. Bischo Ibáñez y Blasco Grajales, de Valencia. Pero estaba de por medio la estación de Villarreal que infundía singular respeto á los cabecillas valencianos, y de resta en resta acabó por ser la causa de los alborotadores exclusivamente local, defendidos todos ellos á montón por el letrado de Castellón Sr. Gasset.

«Qué país, entre los hidalgos que lo que amenaza ser ejemplo castigo y reivindicación de una parte siquiera de la justicia ultrajada, se convirtió en agua de cerejas processal Dios lo sabe, y á estas horas y bajo secreto de confesión quizá lo sepan también algunos ministros suyos, y si algún día se publicase la correspondencia íntima que hablo de los tratos y contratos entre los distintos partidos liberales, libérense monárquicos ó republicanos, seguramente lo sabría quien adquiriese tan singular cartulario; pero entre tanto eso no ocurre, hay que probar con las de ley, documentos, testigos, indicios, etc.

Elo fué que se señaló el 10 de Diciembre de 1900 y siguientes para celebrar las sesiones del juicio oral; ello fué que al constituirse el Jurado y comenzar la función, al primer día de examen de testigos, que eran más de ciento, comenzó á correr la voz de que el fiscal retiraría la acusación en cuanto á los católicos, modificando las conclusiones en cuanto á los revolucionarios delincuentes de manera que el Jurado no tuviese que esforzarse para echarlos á la calle, y eso que para ellos se pedían penas graves que variaban entre tres años y cinco meses de prisión correccional hasta cuarenta años de reclusión temporal.

Elo fué que se señaló el 10 de Diciembre de 1900 y siguientes para celebrar las sesiones del juicio oral; ello fué que al constituirse el Jurado y comenzar la función, al primer día de examen de testigos, que eran más de ciento, comenzó á correr la voz de que el fiscal retiraría la acusación en cuanto á los católicos, modificando las conclusiones en cuanto á los revolucionarios delincuentes de manera que el Jurado no tuviese que esforzarse para echarlos á la calle, y eso que para ellos se pedían penas graves que variaban entre tres años y cinco meses de prisión correccional hasta cuarenta años de reclusión temporal.

Elo fué que nadie se ocultaba de decir que todo el propósito de los efectos, y había entonces tantos, se

citaba en que no hablaban los letrados católicos y sobre todo en que no amolaba Nocedal, á quien temían, no solamente los sacralitos, casuistas del alboroto, y todos los revolucionarios que los animaron, sino, ¡quién lo diría!, las mismas autoridades, y cuanto más altas, más.

Elo fué, triste sino el de esa pública calamidad que se llama el liberalismo conservador, ó el conservadurismo liberal, que los hechos escandalosos que dieron origen á la causa criminal se desarrollaron estando en el Poder Silvela, y que la vista de la causa se celebró mandando el general Azorárraga. ¡El Señor haya perdonado á los dos! Elo es que por aquellos días publicó EL *Siglo Veintiuno* las siguientes líneas:

«Pero si es crimen repugnante el de turbar las impías que á mansalva blasfeman, apedrean y hieren á católicos inermes, es más repugnante el de los encubridores, cómplices y amparadores, y en el banquillo de la Audiencia de Castellón debían sentarse á par de los revolucionarios los descaídos y los guardianes que ellos, el alcalde y el gobernador que arrancaron las placas del Corazón de Jesús; el Sr. Dato, ministro de la Gobernación, que no les depuso y procesó; el partido que amparó; al ministro; el sistema que funciona con esos partidos, y la cobertera y sustentación de ese sistema, que pone el *Visto Bueno* á todos los errores, iniquidades y vergüenzas que han descaído en España y están acabando con ella.»

Volviendo á la causa de las placas, otra vez la bendita unión de los católicos volvió á brillar en aquella privilegiada tierra, lo mismo ó más y mejor que cuando la causa de la Masonería contra *La Verdad*. Otra vez los tradicionalistas y antiblancoes con un mismo corazón y con un alma sola levantaron el espíritu católico de la región, y semanas antes de la vista pública la prensa de Castellón, sueltos tan edificantes como el siguiente:

### «LA CAUSA DE LAS PLACAS»

Los católicos de Villarreal se proponen recibir todos la Comunión el día que se vea la causa de los escudales del Corazón de Jesús en los tribunales y salir después cantando el Rosario en romería penitente al ermitorio de la Virgen de Gracia, donde ayunarán á pan y agua todo el día practicando otros actos de piedad, suplicando el triunfo de los amores del Corazón divino, que Blasco y Gasset han de disputar á Nocedal y Bellido en la Audiencia de Castellón de la Plana.

Y cuando las gentes de fe y patriotismo veían á Nocedal apostentado agasajado en casa del ilustre abogado, fervoroso católico y jefe carlista, D. Manuel Bellido, que disputó á todos los intereses semejante honor cuando los vió hablar juntos ensalzando la unión de los católicos antiblancoes en la Academia y en el Centro católico; cuando desmenuzaban la conducta de aquellos hombres generosos que por amor de Dios sacrificaban reposo y bienestar, salud y vida, en ansia de regeneración y de sacrificio, volví á unir en lazo fuerte la tierra con el cielo, era lo más común y ordinario que los católicos pasaran las horas del día y las de la

noche en oración, y por las calles y caminos velamos centenares de gentes rezando el Santo Rosario ante el altar de los revolucionarios que en aquella ocasión parecía que se los había tragado la tierra. Mas no era así; era que por virtud de la pública confesión de Cristo y mediante el auxilio de la obra, pedido con tan vivas ansias, el curso de la cosa pública recobró en Castellón la medida ordinaria de la pregunta del Rotatorio y el legítimo quedó en el fondo, que es lo contrario de lo que ocurre cuando la revolución penetrando en los palacios y alcazares lo macha todo; que el legítimo flota, y la justicia escondida parece como que ha desaparecido de sobre la haz de la tierra.

IV

El fiscal retiró la acusación contra los católicos y modificó las conclusiones en cuanto á los sectarios, y ya parecía que éstos respiraban, cuando de pronto el Sr. Gasset, presidente de la Sala de lo civil, manteniendo la acusación, el letrado D. Manuel Bellido pidió ejercer la acción pública contra los procesados, señalando como letrado mantenedor de la acción á don Ramón Nocedal. Protestó Gasset, se retiró la Sala á deliberar, y cuando dejaron de salir la protesta del letrado republicano, la Sala acordó admitir la nueva representación, un escalofrío recorrió las filas republicano-sectarias, y quizá alguien se acordó entonces de que la revolución es enemiga del procedimiento, quizá también porque el último cuadro de la historia del linaje humano ha de ser un acto procesal de tal magnitud como el juicio universal, ratificación solemnísima de los juicios particulares, rehabilitación y triunfo de cuanto ahora está crucificado, muerto y sepultado. ¡Con qué gallardía mantuvo Nocedal la acusación! ¡Con qué brío y vigor desagravió á Cristo nuestro Señor, haciendo por la honra del Corazón de Jesús, ultrajado, y no haciendo caso de las injurias personales que recibió en la jornada!

Las ofensas más las perdonan; las hechas á mi Padre, no, porque sería vergonzoso é impropio de un buen hijo; esta vez desagravió Nocedal en sus discursos y protestaciones, alomando sus dardos no sólo á los procesados presentes, sino á los testigos ausentes (entre ellos los funestos alcalde y gobernador citados para declarar y que no comparecieron) y á los sostenedores y verdaderos autores morales de la triste jornada. Pero *procta sua servanda*, dijeron ya los romanos, y el delirio aporético fué que el Jurado echó á la calle á los revolucionarios contestando negativamente á las preguntas que le hizo el Tribunal de Derecho y guardando la facultad que la ley concede al fiscal de pedir la revisión por un nuevo veredicto.

Unas horas después salieron los letrados católicos y los católicos procesados en compañía de sus íntimos amigos par Tortosa, llamados por el señor Obispo, que aún felicemente rige aquella Diócesis, el Dr. P. Rocamora, que abrazó y dió cumplida enhorabuena á todos, los invitó á hacerse compañía en la colación de aquella noche (que por entonces era ayuno de Adviento) y los animó de palabra, como ya les había animado en magníficos documentos, tormento del Gobierno y de los revolucionarios, á pelear las batallas del Señor; mediando entre el Padre y sus hijos, comedidos y heronosos rezos y protestas de amor y confianza que pusieron el sello á la obra con tanto trabajo llevada á término, y pusieron en labios de Nocedal, y más de una vez, refiriéndose á las salvajadas de Castellón, amparadas y protegidas por los dos arriba, aquella misericordiosa palabra de nuestra madre la Iglesia. ¡Oh, feliz culpa!

CRISTÓBAL BOTELLA

### Una conferencia

El próximo domingo día 4, se celebrará á las siete de la tarde en el salón de Juventud Mariana, Mendizábal, 67, la primera conferencia de las organizadas por dicha Asociación, sobre temas de higiene, fisiología y otros.

Correrá á cargo del Dr. López de Rego, y versará sobre «Los microbios». El orfón de la Juventud amenizará el acto. La entrada es pública para caballeros y jóvenes de quince años.

### HERVIDEROS DE COPRENTES

Agua mineral de Coprentes.—Única bebida con efecto mercurio para la curación de las afecciones del aparato urinario.—Muy recomendada en la diabetes y en el hipertismo, etc. Clasificada como similar á las famosas de Híspania y de Francia, etc. por los eminentes hidrólogos españoles y extranjeros de Lugo y de Lugo. Precio, 1,25 pesetas botella. De venta en las principales farmacias y droguerías, así por correo en el depósito central de Lugo, por Regalón, Gran Vía, 63.—VALENCIA.—Y en todas las.

## LA GUERRA EUROPEA

### Continúa la lucha en el frente británico de Francia y la maniobra alemana para ocupar posiciones más ventajosas sin aumentar allí sus fuerzas.—A pesar de las amenazas americanas prosigue el bloqueo de los aliados por los submarinos alemanes.

### Resumen de la campaña

Los pueblos de Gomecourt, Tilloy Pusieux han caído en poder de las tropas británicas. No se ha interrumpido, por consiguiente, el avance de sus tropas en ambas orillas del Anro y es, como puede comprenderse, cada momento que pasa más arriesgada la situación de Bapaume. El ran saliente que ante esta población ormaaba el frente germano va reduciéndose con todas las probabilidades de desaparecer por completo, siéndole así la completa rotación del mismo, según indicábamos en días anteriores, ó, acaso, á un retroceso á posiciones más ventajosas, pues como confirmamos todos los informes de una y otra procedencia, la actitud hoy tomada por el ejército alemán, parece responder sin duda alguna á la realización de un plan estratégico que, hoy por hoy, revistiera caracteres de una resolución definitiva.

El *Temps*, periódico oficial de París, ni el *Times*, que lo es del Gabinete de Londres, se atreven a denominar la declaración hecha por el comunicado alemán del día 1, afirmando categóricamente que su avance es voluntario. Puede asegurarse que este repliegue es voluntario—manifestada el primero—, pero por razones sobre las cuales hasta ahora no se pueden hacer más comentarios. «Seguramente—dice el segundo—no asistimos á la derrota alemana... No hay que exagerar las consecuencias posibles de este retroceso. Puede suponerse que el movimiento se efectuó por una serie de etapas y se prolongará durante algunas semanas.

El enemigo trata probablemente de reducir la extensión del frente. Dispondrá así de una reserva más importante y quizá espere alzar por algún tiempo nuestras planes de campaña para la primavera. La ofensiva preparada contra ciertas líneas debe ser inevitablemente retardada, en efecto, si el enemigo, por su propio impulso, abandona estas líneas. Todo parece implicar que el mariscal Hindenburg, se propone continuar á la defensiva en el frente Oeste.»

Creemos no se necesita hacer grandes esfuerzos para llevar al ánimo del lector culto y despausado, el convencimiento pleno del sereno juicio que revelan las anteriores palabras del periódico londinense. No admiten réplica, y demuestran entre los aliados una modificación en el modo de calificar y juzgar las cosas á todas luces convenientes para su desprestigiado decoro y por añadidura para la causa de la verdad que necesita saber las cosas tales como ellas son ó por lo menos como se manifiestan, sin mixtificaciones de ningún género.

Si la actitud del ejército alemán es realmente en el frente francés la de una firme y sostenida defensiva, no creemos que haya nacido que se atreva á negar que el actual retroceso germánico, retroceso estratégico por su finalidad y estratégico por las ventajosas condiciones en que se está realizando no es una medida acertada, no es un movimiento oportunista, que revela en el Alto mando alemán y en su brillante Estado Mayor, un completo dominio de las situacio-

nes y un perfecto conocimiento de los principios que informan el difícil arte de la guerra, que no es sólo bravura temeraria y en los actuales tiempos impetuosa, sino admirable sibilis en donde entran, en íntimo consorcio, energías de toda clase, físicas y morales, del orden social y del exclusivismo profesional... Todas ellas encauzadas á fin, bajo el impulso de una dirección, inteligente y energética.

¡No! No cabe ninguna ilusión, teniendo en frente á un ejército como el alemán ó el austriaco... Los aliados de cualquier clase y dura experiencia cuán arriesgado es esto, y por lo visto no quieren correr una vez más los alburos del ridículo y del desengaño.

El ejército alemán se retira con todo orden, y adopta en Francia una actitud defensiva, tal vez para llevar á Rusia todo el peso formidable de una acción ofensiva intensa y resuelta... ¡Y el plan está, estudiado con toda minuciosidad y detalle por Hindenburg y los suyos, no cabe duda que habrá de ser una obra admirable de organización y de ejecución... ¡No hagamos de ver, acaso, muy pronto!...

LEONIDAS.

### El Estacionario y los Estados Unidos

POR TELEGRAMA

Mr. Gerard, fuera de peligro. LONDRES 2.—Un radiotelegrama del Infante Isabel de Borbón, que lleva á bordo á Mr. Gerard y á su séquito, dice que salió sin novedad de la zona declarada peligrosa por Alemania.

La tripulación del *Yarwoodale*. BERNA 2.—De Berolín dicen en telegrama oficial que los dos médicos y los dos veterinarios que figuraban entre la tripulación del *Yarwoodale* y que se hallaban en un campamento separado del de los otros americanos, han marchado á Dinamarca.

Los marinos quedaron en cuarentena en un lugar cercano á Berlín.

El armamento de los buques mercantes americanos. NUEVA YORK 2.—La Cámara popular de los representantes de los Estados Unidos de Norte América, ha votado casi por unanimidad la resolución de permitir el tráfico de buques mercantes para armar los buques mercantes.

Se aprobó por 403 votos contra 13.

«Rochester» encalló. BUREOS 2.—El vapor americano *Rochester*, que salió de Pauline á las 2 de la tarde, se avería á Burdeos debido á la densa niebla que reinó toda la noche, se desvió de su ruta señalando en el Girondo, cerca de Lagrange, á 12 kilómetros de Burdeos.

Se cree que el subir la marea quedará en condiciones de poder navegar.

«Rochester» salvado. BUREOS 2.—El vapor *Rochester* ha podido salvarse.

Al subir la marea pudo navegar y ha llegado ya á Burdeos. Atraído al muelle á la una y quince y la población, que dió numerosos vivas á los Estados Unidos, le dispuso cariñoso saludo. Su comandante, Mr. Kekeritz, se mostró verdaderamente emocionado. Manifestó que había corrido gran temporal, sufriendo su barco algunas averías. Añadió que no había encontrado ningún sumergible. En varios telegramas se organizan funciones en honor de los oficiales y tripulantes del *Orléans* y del *Rochester*, á cuyas funciones serán invitadas delegaciones de marinos ingleses y franceses.